

Stadt Heidelberg

Drucksache:
0170/2020/BV

Datum:
12.05.2020

Federführung:
Dezernat II, Amt für Verkehrsmanagement

Beteiligung:

Betreff:

**Dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt in
Ziegelhausen
Bereitstellung von außerplanmäßigen Mitteln**

Beschlussvorlage

Beschlusslauf

Die Beratungsergebnisse der einzelnen Gremien beginnen ab der Seite 2.2 ff.
Letzte Aktualisierung: 02. Juni 2020

Beratungsfolge:

Gremium:	Sitzungstermin:	Behandlung:	Zustimmung zur Beschlussempfehlung:	Handzeichen:
Haupt- und Finanzausschuss	27.05.2020	Ö	() ja () nein () ohne	

Beschlussvorschlag der Verwaltung:

Für die dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt in Ziegelhausen werden in 2020 außerplanmäßige Mittel in Höhe von 70.500 € zur Verfügung gestellt.

Die Deckung erfolgt beim Projekt Verkehrssignalanlagen.

Finanzielle Auswirkungen:

Bezeichnung:	Betrag in Euro:
Ausgaben / Gesamtkosten:	
<ul style="list-style-type: none">Einmalige Ausgaben Finanzhaushalt Dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt in Ziegelhausen	70.500 €
Einnahmen:	
<ul style="list-style-type: none">keine	
Finanzierung:	
<ul style="list-style-type: none">Bereitstellung außerplanmäßiger Mittel in 2020 im Teilhaushalt des Amtes für Verkehrsmanagement beim Projekt „Wegweisungen“ (8.81000015.700)	70.500 €
<ul style="list-style-type: none">Die Deckung erfolgt im Teilhaushalt des Amtes für Verkehrsmanagement beim Projekt Verkehrssignalanlagen (8.81000010.700)	70.500 €
Folgekosten:	
<ul style="list-style-type: none">Jährliche Wartungskosten	450 €

Zusammenfassung der Begründung:

Im Laufe der Maßnahme „Umbau und Erweiterung des Feuerwehrhauses Ziegelhausen“ hat sich herausgestellt, dass eine dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt notwendig ist, um eine sichere und schnelle Aus- und Einfahrt im Falle eines Einsatzes der Feuerwehr Ziegelhausen zu gewährleisten. Hierfür sind in 2020 entsprechende außerplanmäßige Mittel im Finanzhaushalt bereitzustellen.

Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses vom 27.05.2020

Ergebnis der öffentlichen Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses vom 27.05.2020

4 **Dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt in Ziegelhausen** **Bereitstellung von außerplanmäßigen Mitteln** Beschlussvorlage 0170/2020/BV

Stadtrat Leuzinger findet die Maßnahme durchaus sinnvoll, berichtet von Erfahrungen aus dem Pfaffengrund jedoch, dass es sinnvoll wäre, die Bedienung der Anlage nicht in einem Funkraum anzusiedeln, sondern an der Torausfahrt oder idealer Weise per Fernbedienung aus dem Fahrzeug. Sollte dies in Ziegelhausen erfolgreich installiert werden, wäre eine entsprechende Änderung im Pfaffengrund wünschenswert.

Oberbürgermeister Prof. Dr. Würzner teilt mit, eine Anbringung direkt an der Torausfahrt erachte er als sinnvoll.

Da es keinen weiteren Aussprachebedarf von Seiten der Mitglieder des Haupt- und Finanzausschusses gibt, stellt Oberbürgermeister Prof. Dr. Würzner den Beschlussvorschlag der Verwaltung unter Berücksichtigung des Arbeitsauftrages zur Abstimmung.

Beschluss des Haupt- und Finanzausschusses (Arbeitsauftrag fett dargestellt):

Für die dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt in Ziegelhausen werden in 2020 außerplanmäßige Mittel in Höhe von 70.500 € zur Verfügung gestellt.

Die Deckung erfolgt beim Projekt Verkehrssignalanlagen.

Folgender Arbeitsauftrag wird festgehalten:

Die Bedienung der Anlage soll direkt an der Torausfahrt ermöglicht werden.

gezeichnet
Prof. Dr. Eckart Würzner
Oberbürgermeister

Ergebnis: beschlossen mit Arbeitsauftrag an die Verwaltung

Begründung:

1. Maßnahme

Die Ausführung des Projekts „Umbau und Erweiterung des Feuerwehrhauses Ziegelhausen“ soll bis Dezember 2020 abgeschlossen sein.

Künftig soll die Ein- und Ausfahrt der Feuerwehr ausschließlich über die Landesstraße L 534 erfolgen. Lediglich bei Hochwasser wird die Notaus- und Einfahrt über die Kleingemünder Straße genutzt.

Bereits zum jetzigen Zeitpunkt hat sich das Ausfahren in die L 534 im Falle eines Einsatzes der Feuerwehr Ziegelhausen als sehr problematisch erwiesen: Das Feuerwehrfahrzeug werde erst sehr spät von den Verkehrsteilnehmenden auf der L 534 wahrgenommen. In der Folge räumen die Verkehrsteilnehmenden der Feuerwehr – trotz der Gefahrenzeichen „Feuerwehrausfahrt“ in beiden Fahrtrichtungen und der dort geltenden Geschwindigkeitsbegrenzung (Tempo 50) – auf der L 534 kaum Vorrang ein.

Eine Lichtsignalanlage beziehungsweise Bedarfsampel, um schneller vom Grundstück ausrücken zu können, wäre an dieser Stelle sowohl in der Anschaffung als auch in den Folgekosten wesentlich teurer und damit unwirtschaftlich.

Daher soll eine dynamische Trägertafel „Achtung Feuerwehreinsatz“ wie an der Ausfahrt der Feuerwehr Pfaffengrund angebracht werden, um künftig eine sichere und schnelle Aus- und Einfahrt im Falle eines Feuerwehreinsatzes zu gewährleisten. Diese Tafel wird lediglich bei einem Einsatz im Feuerwehrhaus aktiviert. Die vorhandenen Gefahrenzeichen „Feuerwehrausfahrt“ werden dann wieder entfernt.

2. Kosten / Finanzierung

Für die dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt in Ziegelhausen werden in 2020 außerplanmäßige Mittel in Höhe von 70.500 € im Finanzhaushalt beim Projekt „Wegweisungen“ (8.81000015.700) benötigt.

Die Deckung erfolgt aus dem Teilhaushalt des Amtes für Verkehrsmanagement (Finanzhaushalt) durch Minderausgaben beim Projekt Verkehrssignalanlagen (8.81000010.700).

Wir bitten um Zustimmung.

Beteiligung des Beirates von Menschen mit Behinderungen

Belange des Beirates von Menschen mit Behinderungen sind nicht betroffen.

Prüfung der Nachhaltigkeit der Maßnahme in Bezug auf die Ziele des Stadtentwicklungsplanes / der Lokalen Agenda Heidelberg

1. Betroffene Ziele des Stadtentwicklungsplanes

Nummer/n: (Codierung)	+ / - berührt:	Ziel/e:
MO 1	+	Umwelt-, stadt- und sozialverträglichen Verkehr fördern Begründung: Die dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt in Ziegelhausen gewährleistet bei einem Feuerwehreinsatz die sichere und schnelle Aus- und Einfahrt der Feuerwehr.
QU 1	+	Solide Haushaltswirtschaft Begründung: Die dynamische Beschilderung der Feuerwehrausfahrt ist insbesondere hinsichtlich der Folgekosten günstiger und damit wirtschaftlicher als eine Lichtsignalanlage beziehungsweise Bedarfsampel.

2. Kritische Abwägung / Erläuterungen zu Zielkonflikten:

Keine

gezeichnet
Jürgen Odszuck